

GACETA EXTRAORDINARIA

DEL GOBIERNO DE LIMA,

DEL VIERNES 3 DE MAYO DE 1818.

Por la fragata de guerra Venganza procedente del crucero de Valparaiso que fondeó en el puerto del Callao en la mañana de ayer, ha recibido esta superioridad los oficios y detalles siguientes, que acreditan la gloria que adquirieron las armas de S. M. en la distinguida accion que el 19 de marzo último sostuvieron en Cancha Rayada contra los insurgentes de Chile y Buenos Ayres derrotandolos completamente con pérdida de toda su artilleria, parque, equipajes y correspondencia.

El comandante de la fragata Venganza á esta superioridad.

EXCMO. Sr. = Por si V. E. no ha tenido algun conocimiento por la corveta de guerra americana la *Ontario*, ó noticia oficial por algun otro conducto que yo ignore de la gloriosa interesante accion y derrota total del enemigo por nuestras valerosas tropas en Cancha Rayada el 19 de marzo último, tendré el honor de insertar á V. E. á la letra el oficio en que me la comunica el sr. general en jefe del exercito y rey-no de Chile D. Mariano Osorio, y es como sigue.

En la tarde del jueves 19 del corriente se presentó el enemigo delante de esta ciudad en numero de mas de 7.500 hombres de infanteria; mas de 1.400 caballos de sus mejores tropas; 25 piezas de artilleria con crecido numero de milicias al mando de sus generales

San Martín, O'iggins, Brayer, Valcarcel y Freyre. Su orgullo, desparato y movimientos manifestaban la decisión con que venían á concluir con el ejército del rey; pero este lleno de espíritu y con una serenidad sin igual atacó á aquel en tres columnas en maza á la bayoneta vencienolo de tal modo que por lo que se ve hasta el día ha perdido toda su artillería, municiones y bastante armamento, todos sus equipages y correspondencia, siendo tan horrorosa su dispersión que me parece no habrá ostaculo alguno para que el ejército entre en Santiago. En consecuencia estará V. S. con la mayor vigilancia sobre los puntos del crucero á fin de que no pueda escaparse ningun buque de los que se hallan en Valparaíso y Coquimbo, á cuyos puertos presumo haya llegado ya la noticia de la derrota. Espero que los señores oficiales y tripulaciones de los buques que están á las ordenes de V. S., me acompañarán á celebrar este triunfo, dando gracias con un *Te Deum* al Todo poderoso y á nuestra sra. del Rosario como patrona y protectora especial de las armas que tengo el honor de mandar. Dios guarde á V. S. muchos años. Talca 22 de marzo de 1818. = Mariano Osorio. = Sr. D. Tomas Blanco Cabrera.

Despues me añade dicho xefe en carta confidencial del 23 que acababan de participarle haber los enemigos pasado por San Fernando dirigiendose al paso de la cordillera llamado el Planchon á donde habian llegado mas de cinquenta oficiales con tropa de los dispersos. Y como la prontitud con que salió de Talcahuano la *Esmeralda* que me llevó al crucero esta correspondencia no permitió la acompañase un detall circunstanciado de la accion, no me parece desagrade á V. E. la copia que igualmente tengo el gusto de dirigirle de la que á mi me remiten particularmente de dicho puerto. Y como el feliz resultado de esta decisiva victoria y ulteriores seguros progresos de nuestras armas en Chi-

le se debe además de la inteligencia valor y amor al rey de los que las mandan y manejan á las sabias inteligentes y activas providencias de V. E., espero me dispense lo felicite con una cordialidad tan sincera que solo puede igualarse á la suma complacencia que fundo en esta satisfaccion general.

Dios guarde á V. E. muchos años. A bordo de la fragata de S. M. la *Venganza* entrando en el Callao á 30 de abril de 1818. = Excmo. sr. = Tomas Blanco Cabrera. = Excmo. sr. virey del Perú D. Joaquin de la Pezuela.

El comandante de la fragata Esmeralda á esta superioridad:
 EXCMO. Sr. = Considerando que aun no tendrá V. E. noticia de las victorias conseguidas por las armas del rey, al mando del benemérito sr. brigadier D. Matiano Ossorio, diñjo á V. E. las copias de los oficios, y cartas originales que dicho sr. y el comandante de las armas de Concepcion teniente coronel D. Pedro Cabañas tubieron la bondad de escibirme. Por ellas se enterará V. E. de que el enemigo fue completamente derrotado en Cancha-Rayada la noche del 19 al 20 del proximo marzo, en terminos de juzgar el sr. general no volveria á encontrar nueva resistencia en su marcha á Santiago. La persecucion del enemigo en su dispersion, y las atenciones propias de tan grandes circunstancias no permitieron á este sr. enterarse de una porcion de circunstancias sin duda del mayor interes. Sin embargo cartas particulares del mismo ejército refieren algunas, y yo no omito repetir las tales, quales, á mi llegaron.

El 24 del citado mes salió de Talca para Cúricó el quartel general: el 16 recibió la noticia de la acción de las Quechereguas dada el día anterior por el sr. xefe del estado mayor D. Joaquin Primo de Rivera que se retiraba de Cúricó al quartel general con quatro compañías de cazadores, y los esquadrones de lan-

zeros, y dragones de la frontera del mando del coronel D. Antonio Morgado. Reunida esta division al ejército fue preciso replegarse sobre Talca, por las noticias que el sr. general tuvo de que el enemigo queria apoderarse de este punto. Efectivamente pasaron ambos ejércitos el 19 aun mismo tiempo el rio Lircay que está á legua y cuarto de Talca, y formado en línea el nuestro hizo lo mismo el enemigo, y á las tres de la tarde se emprendió una accion tenidísima y tenazmente sostenida. A la oracion se suspendieron los fuegos; y nuestro ejército siguió retirandose ácia la ciudad, con intencion de dar á entender al enemigo algun desaliento. Entonces formó el sr. Ossorio el proyecto de sorprenderlo aquella misma noche. Dispuso su ejército en tres columnas, y á las 11 de ella se introduxo en el campo enemigo á la bayoneta. Este que no pudo ser enteramente sorprendido solo tuvo tiempo de hacer una descarga, y el nuestro inflamado á la voz general de viva el rey aniquila quanto se le presenta. Los despojos del enemigo los regalan muchos en mas de dos millones de pesos, por la circunstancia de seguirle una porcion de comerciantes con efectos que seguros á su entender de la victoria no dudaron en irse á establecer á Concepcion.

La resolucion del sr. general Ossorio es la mas atrevida, y mas bien dirigida de quantas nos presenta la historia de los sucesos mas grandes, y la conducta de su ejército la mas heroica. A la penetracion de V. E. se debe la acertadísima eleccion de tal general, y á sus desvelos y fatigas la formacion de este ejército de heroes capaz de hacer temblar á los perversos cuyas huecas abrazan el terreno que pisan. A V. E. pues debemos en su origen tan felices resultados, y á V. E. tributamos todos, y yo muy particularmente el mas justo é intimo homenaje de gratitud y reconocimiento.

Dios guarde á V. E. muchos años. Fragata Es-

Esmeralda delante de Valparaiso á 15 de abril de 1818. =
 Excmo. Sr. = Luis de Coig. = Excmo. sr. D. Joaquín
 de la Pezuela virrey del Perú.

El com. de las armas de Concepcion, al de la frag. Esmeralda.

El Sr. Don Clemente Lantano comandante de Talca con fecha 16 del corriente me dice lo que copio. Con esta fecha he recibido el oficio del sr. general en xefe del ejército que copio. Son las 6 de la mañana, y sin embargo que todavía no he recibido el parte de oficio de la accion ocurrida ayer en Quechereguas por la noticia que me dió el capitan del real cuerpo de Ingenieros Don Francisco Alvarez adicto al estado mayor fueron batidos los enemigos con muy crecida pérdida de sus mejores tropas quales son granaderos de á caballo, y los llamados de la escolta ó cazadores. Esto es lo que puedo decir á V. S. por ahora hasta que reciba el referido parte oficial. Tan plausible noticia la comunicará V. S. á los fieles habitantes de esa Ciudad, y sin pérdida de tiempo á los comandantes militares de Chillan, y Concepcion para que lo hagan con sus respectivos subalternos añadiendo que nuestra pérdida parece que entre muertos y heridos no llega á diez hombres no habiendo hecho ningun prisionero de los enemigos pues todos fuéron muertos. E indeciblemente regocijado lo transcribo á V. para su inteligencia, y la de los individuos que le esten subordinados. Concepcion y Marzo 19 de 1818. = Pedro Cavaños. = Sr. Comandante de la fragata de guerra. = Don Luis de Coig. = Del General = Inmediatamente que V. reciba esta dispondrá salga un buque, sea el que se fuere á entregar el adjunto pliego del Sr. comandante del Crucero. = Por lo visto hasta el día ha sido tal la derrota y dispersion del enemigo que á pesar de haber presentado mas de siete mil y quinientos hombres de infantería y mas de mil y quatrocientos de selecta caballería veinte y cinco piezas de artillería de diferentes calibres entre ellas tres obus.

ses de 7 pulgadas-bien servidos, mandado todo por sus generales San Martín, Obiggins, Brayer, Valcalcer, y Freyre; ha perdido toda su artillería, municiones, equipages, cantidades de armamento de toda clase, habiendo sido tal su dispersión que me parece no habrá obstáculo para que el ejército Real entre en Santiago: en consecuencia tratará V. de ponerse listo, y pronto á dar á la vela para Valparaíso al primer aviso que reciba, conduciendo á su bordo los equipages, y demas que ha dexado el ejército en Concepcion y Talcahuano. = Dios guarde á V. muchos años. Talca 22 de Marzo de 1818. = Mariano Ossorio. = Sr. Don Luis de Coig. = Al capitán de Navío de la real armada Don Tomas Bianco Cabrera digo con esta fecha lo que sigue, Entre la correspondencia que se ha tomado al enemigo se ha hallado un pliego cuyo contenido es á la letra como sigue. = Excmo. Sr. He estado á bordo del navío *Argiman* ingles que llegó á noche, es de los de su clase lo mejor que he visto; no hay duda que si se armase seria muy útil. Uno de los oficiales conocido mio me ha alavado mucho sus propiedades: el buque esta bien aperado, montá 34 cañones entre ellos 20 de á 8 largos: puede montar hasta 58 piezas, trae 120 hombres de tripulacion. Dios guarde á V. E. muchos años Valparaíso Marzo 6 de 1818. = Excmo. Sr. Juan José Tortel. = Excmo. Sr. capitán general de los ejércitos unidos D. José San Martín. = Lo traslado á V. S. para su inteligencia y gobierno y á fin de que con los buques de su mando esté sobre el citado puerto con la mayor vigilancia, no permitiendo salga ninguno observando hasta los menores movimientos del enemigo en ese puerto para apoderarse de el luego que se presente la ocasión. Lo traslado á V. con igual objeto para cuando llegue el caso. Dios guarde á V. muchos años. Talca 22 de Marzo de 1818. Mariano Ossorio. = Sr. D. Luis de Coig. = Es Copia. = Luis de Coig.

COPIA.

El Detall de la accion tardará , y entre tanto de-
bemos estar seguros de lo que me acaba de relacionar el
oficial Sepulveda que ha venido por enfermo y se halló
en toda ella , pues si tuviese alguna equivocacion será
por olvido y no por falsedad de la que es incapaz su
conocida formalidad. De resultas de la accioncilla pri-
mera se replegó Primo con los dragones á Camanico en
atemor de estar aterrorizados: el enemigo se envalen-
tonó y pasó con toda su fuerza el rio Londeú , mas
nuestro ejército dió un paso retrogrado aparentando cor-
bardía y esparciendo voces de que se retiraba hasta Tat-
cahuano , siguió su marcha retrocediendo como ocho le-
guas , mas el enemigo creyendo tenerlo seguro avanzó
por un costado de nuestro ejército á cortarlo por su
frente pasando el rio Lircay : nuestro general mandó ata-
car nuestra caballeria mientras la infanteria pasaba el Li-
rcay y se formaba , como efectivamente pasó y avanzó
hasta la inmediacion de Talca , con cuya operacion que-
dó formado en linea haciendo frente al enemigo el qual
quedó de 7 á 8 quadras formado perfectamente con su
artilleria. Su infanteria formaba una linea de media le-
gua de bastante espesor pues constaba de 7.000 hom-
bres y 3000 de caballeria que ocupaba un costado. En
esta situacion á las 3 de la tarde avanzó sobre los nues-
tros la caballeria adelantandose como 600 hombres que
furiosamente cargaron sobre Morgado , quien con los lan-
zeros los esperó y sostuvo un fuerte combate hasta me-
ter en medio á los 600 hombres de los que solo es-
caparon 50 , avanzando en seguida toda la caballeria
enemiga que se envolvió al sable con la nuestra y con
bastante pérdida y mortandad se retiró á su formacion
al anochecer del mismo dia 19. Concluido esto entró
en consulta nuestro general con Ordoñez y resolvieron
cargase todo el ejército saliendo en linea de batalla to-
da nuestra infanteria sin tocar caxas ni tirar un tiro, ni

menos el enemigo que sólo gritaba viva la patria : á los 50 pasos rompieron ambos ejércitos un fuego incesante recio fuertísimo y con una disciplina que jamás se ha visto en Chile : el enemigo resistió valerosamente dos horas huyendo desordenadamente al cabo de ellas los que no murieron, y habiendo trabajado mas que otros los regimientos de Burgos y Concepcion que resistieron los mayores fuegos hasta tomar toda la artilleria situada en un cerrito, continuando hasta la una de la noche la fatiga de seguir al enemigo por su frente y costados la distancia de 3 leguas en las que le hicieron mucho destrozo. Los muertos, armamentos, municiones, equipages hallados en el campo es incalculable, y solo se habian contado 22 cañones (que no falta quien diga son 29) pues iban con todo aparato para entrar en Talca y pasar victoriosos á esta provincia. Campillo y Ugarte fueron muertos; ignorandose de otros oficiales así como si es verdad como aseguran que el número total de los muertos no pasa de 100. El comandante de Burgos (no el coronel) el de Arequipa y el de lanzeros fueron levemente heridos. He visto el libro copiador de oficios de Valcarcel en el que hay cosas celebres. Nuestro ejército trabajó el viernes 20 en reunirse y el sabado marchó sobre los miserables restos del enemigo, á cuyos generales San Martin y Ohiggins considero ya fuera de la cordillera. Es copia. Blanco Cabrera.

NOTA. En medio de las lisonjeras esperanzas que esta gloriosa victoria nos debía inspirar de la pronta pacificación del reino de Chile, se han recibido por la corbeta americana Ontario procedente del mismo puerto de Valparaiso noticias posteriores anunciando que habiendose rebecho los enemigos empeñaron el 5 de Abril último en el llano de Maipo otra segunda acción no ménos sangrienta, y que segun dicen, les ha sido mas favorable. Esperamos recibir en breve partes directos que aclaren la verdad.

En la imprenta de los huérfanos.

Mañana saldrá el N. ordinario.